

meningkatkan kebersamaan dan keharmonisan. Karena posisinya sebagai tokoh agama dan masyarakat, serta kedudukannya sebagai perangkat desa adalah sangat strategis dalam membantu mewujudkan harmonisasi hubungan antar agama.

Jika dilihat dari keberagaman desa Gadingwatu yang masyarakatnya beragama Islam dan Kristen, walaupun ada kegiatan-kegiatan tertentu di bidang keagamaan mereka tidak membatasi diri untuk ikut serta dalam perayaan-perayaan tertentu. Seperti yang telah dipaparkan oleh Bapak Finanda Tri Yonantan bahwa ketika perayaan Natal mereka datang ke rumah tetangga yang non muslim, ikut serta menjaga keamanan kampung, parkir motor, mereka yang non muslim ikut terlibat. Kebebasan dalam hal memeluk agama sangat dijunjung tinggi serta perbedaan agama tidak menjadi jurang pemisah bagi mereka dalam berinteraksi antar pemeluk agama yang berbeda. Seperti yang terlihat antar tokoh agama Islam, Kristen, dan para tetangga baik muslim maupun non muslim yang hidup berdampingan yang mana mereka setiap hari bertemu dikarenakan rumahnya berdekatan. Hal tersebut bukanlah hal yang mudah tanpa didasari oleh kesadaran dari masing-masing pihak benar-benar mengutamakan pentingnya mewujudkan kerukunan di masyarakat yang majemuk.

Dalam hal ini menurut Emile Durkheim, agama mempunyai fungsi positif bagi integrasi masyarakat, baik pada tingkat mikro maupun makro. Menurutnya di dalam memahami fungsi agama banyak peristilahan. Ia

Dari pemaparan-pemaparan tersebut rasa kesatuan ini akan membina rasa solidaritas dalam kelompok maupun perorangan, bahkan kadang-kadang dapat membina rasa persaudaraan yang kokoh. Pada beberapa agama rasa persaudaraan itu bahkan dapat mengalahkan rasa kebangsaan. Integrasi sosial tercipta dalam masyarakat karena rasa solidaritas sosial.

c. Kegiatan Pelaksanaan Tradisi Lokal

Setiap masyarakat yang secara internal terikat oleh norma-norma, nilai-nilai, maupun tradisi secara fitrah menginginkan kehidupan kebersamaan dalam mewujudkan suasana aman, tentram, rukun, dan harmonis. Kebersamaan dalam kehidupan sosial budaya masyarakat tersebut dalam keberagaman agama dan kepercayaan menjadi fenomena yang dapat dijadikan sebuah model bagaimana mengelolah harmoni sosial dalam masyarakat multikultur. Melaksanakan budaya warisan leluhur ikut memberikan andil akan hal itu, walaupun terkadang praktek budaya tersebut tidak ada dalam ajaran agama yang mereka anut.

Tradisi sedekah bumi atau biasa disebut *tegal deso* masih mereka lakukan, kegiatan ini biasanya dilakukan setiap setahun sekali. Tradisi berasal dari kata "*tradissio*" yang artinya mewariskan dapat diartikan sebagai suatu yang sesuai tradisi, sesuai dengan kerangka-kerangka, pola-

dimensi kerakyatan yang menjadi sarana membangun relasi yang sehat di tengah-tengah masyarakat. Meskipun tradisi sedekah bumi ini merupakan wacana lama, namun masyarakat desa Gadingwatu transformasi-transformasi sejalan dengan kesadaran akan pluralitas.

Solidaritas sosial adalah perasaan yang secara kelompok memiliki nilai-nilai yang sama atau kewajiban moral untuk memenuhi harapan-harapan peran. Sebab itu prinsip solidaritas sosial masyarakat meliputi saling membantu, saling peduli, bisa bekerjasama, dan bekerjasama dalam mendukung pembangunan di desa baik secara keuangan maupun tenaga dan sebagainya. Kegiatan sedekah bumi atau biasa disebut dengan tegal deso merupakan kegiatan tahunan yang dilakukan di desa Gadingwatu, yang biasanya acara yang digelar berupa makan-makan do'a bersama dan ditutup dengan acara pagelaran wayang kulit tersebut merupakan budaya yang menyentuh dimensi kerakyatan yang menjadi sarana membangun relasi yang sehat di tengah-tengah masyarakat.

Solidaritas seperti itu didasarkan pada kesadaran kolektif yaitu rasa totalitas kepercayaan kebersamaan hingga individualitas masyarakat bisa berkembang solidaritas seperti tersebut termasuk dalam solidaritas mekanik menurut Durkheim. Masyarakat yang memiliki hubungan antara individu dan atau kelompok yang didasarkan pada perasaan moral dan kepercayaan yang dianut bersama dan diperkuat oleh pengalaman

manusia. Melalui hukum kasih yang merupakan pedoman hidup, yakni mengasihi Allah dan sesama manusia, kasih merupakan hukum utama dan yang terutama dalam kehidupan umat Kristen. Dalam ajaran Kristen bahwa umat beragama yang mengasihi Allah, berarti kita dituntut untuk mengasihi sesama yang berbeda yang juga ciptaan Allah.

Demikian pula ajaran agama Islam gambaran yang mana manusia diciptakan dengan beragamnya perbedaan untuk saling mengenal dan memahami. Hal ini telah banyak dijelaskan dalam ayat al-Qur'an dan begitu juga dalam hadis yang terdapat banyak praktek toleransi antar umat beragama. Tidak ada alasan bagi umat Islam untuk bersikap bermusuhan dengan kaum penganut agama lain termasuk Kristen terutama dalam masyarakat yang sangat heterogen seperti yang ada di Indonesia ini kesediaan untuk bekerja sama merupakan keniscayaan. Karena tidak jarang konflik terjadi dipengaruhi oleh berbagai faktor lainnya seperti adat-istiadat, beragamnya kelompok atau etnis dengan ciri dan sifatnya tersendiri. Intinya adalah bahwa masing-masing agama mengajarkan untuk hidup dalam kedamaian dan ketentraman. Pentingnya adanya kesadaran dari masing-masing pemeluk agama ini membuat terbentuknya harmoni sosial masyarakat sangat mudah terjalin. Sehingga masyarakat bisa dapat hidup tenang, saling membantu, saling menghormati, dalam kehidupan sehari-hari.

b. Peran Pemerintah Setempat

Pemerintah desa setempat tidak membeda-bedakan warga yang satu dengan yang lain, agar tidak menimbulkan kecemburuan sosial antar warganya. Semua berhak mengisi posisi pemerintahan mulai dari RT, RW, kepala dusun, dan kelurahan sehingga tidak mendiskriminasikan golongan tertentu. Karena peran pemerintah yang diwajibkan untuk ikut andil dalam menjaga kerukunan tersebut sangat mendukung dan berpengaruh terhadap masyarakat yang dipimpinnya. Hubungan kerukunan umat beragama dengan pemerintah juga telah dijelaskan di dalam tri kerukunan antar umat beragama salah satunya yaitu kerukunan umat beragama dengan pemerintah.

Dalam menjalankan roda pemerintahan, pemerintah setempat berjalan seimbang dengan masyarakatnya berlaku adil dalam menciptakan suasana yang harmoni. Karena kehidupan antar umat beragama tidak terlepas dari adanya aturan pemerintah setempat mengatur tentang kehidupan bermasyarakat. Masyarakat juga tidak hanya mentaati aturan dalam agamanya masing-masing, akan tetapi juga mentaati hukum yang berlaku di negara Indonesia. Bahwasannya Indonesia itu bukan negara agama tetapi adalah negara bagi orang yang beragama. Sesama umat beragama perlu menunjukkan kelapangan dada, keterbukaan serta pengendalian diri untuk menempatkan kepentingan bersama diatas kepentingan pribadi atau golongan.

